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特區行政長官李家超昨日在立法會上表示，
特區政府今年4月成立 「弘揚中華文化辦

公室」 ，宣傳和推動中華文化和歷史，為促進
文化交流與合作，先後舉辦了亞洲文化合作
論壇、博物館高峰論壇、香港國際文化高峰
論壇等活動。他強調，政府將不斷推動文
旅融合，旅發局正開展將傳統文化和非

遺元素與旅遊聯繫起來的工作，實現「無處不旅遊」的理念。
多位立法會議員就推動本港交通設施建設規劃、發

展中醫藥文化旅遊、推動內地遊學團來港交流訪問、
推出沉浸式旅遊等議題進行發言，李家超引用《桃花源
記》，形容香港是個 「桃花源」 ，但要成為人盡皆知的
「桃花源」 ，需要每一位相關持份者 「一齊做」 ，強調政
府有政策配合，只要團結一致，一定能創造輝煌成績。

昨日舉行的行政長官互動交流答問會，第二環節
主題為 「弘揚中華文化 推動文旅融合」 。李家超介
紹，香港有480個非物質文化遺產項目，包括太平清
醮、舞火龍、粵劇等。政府亦不斷推動文旅融合，舉
辦具特色的文化、古蹟、創意及綠色旅遊項目。旅發
局正不斷創新，把傳統文化和非遺元素與旅遊聯繫起
來，例如五月的無人機表演，就糅合了太平清醮花牌
及巨型平安包等元素，最近亦有無人機表演是關於端
午節的龍舟。 「香港特區可如何再加強非物質文化遺
產保護、文化推廣、深度旅遊、特色旅遊？如何可以
更好融合文化和旅遊資源，體現 『以文塑旅、以旅彰
文』 、 『香港無處不旅遊』 的理念？」

研前海鐵路駁通機鐵
多位議員紛紛建言獻策。新界北立法會議員張欣

宇表示，交通文化也是香港特色，香港應把握機遇提
升跨境交通配套，做好機場城市規劃，提升競爭力。
他建議將洪水橋前海鐵路和機場快綫接駁，吸引大灣
區的旅客經鐵路來港，前往國際機場、大嶼山等，提
升本港文化旅遊方面競爭力。李家超表示，本港機場
優勢非常明顯，他認同以機場吸引旅客，指政府會認
真研究可行性，希望 「所有任督二脈可以駁通晒」 。
他又表示， 「非常感謝每一位共建香港的決心，和每
一位政府官員是一樣的」 。

民建聯立法會議員陳永光認為，配合啟德體育
園，有潛質發展中醫藥養生體驗。另外，他指香港擁
有中醫藥文化古蹟景點、中藥品牌等，建議政府利用
本地中醫藥文化資源，促進本地旅遊。李家超回應
指，香港應利用不同元素推動文旅共融，形容中醫藥
是很好的優勢，認為重點是去了解中藥、從而感受、
體會，可以多作宣傳。他又引用古文《桃花源記》，
形容香港是個 「桃花源」 ，但若缺少宣傳就如同隱世
的 「桃花源記」 ， 「縱然是世外桃源，沒有人知道是
去不到的。宣傳是很重要」 。政府會搭台配合打造不
同方面的 「桃花源」 ，希望各界將香港不同的 「桃花
源」 告訴外界。

支持內地生來港研學
選委界立法會議員鄧飛相信，內地學生來港考察

十分重要，認為無論
在東西方文化匯聚或紅
色旅遊景點的發展空間都
十分大，他建議政府有關
部門能與內地部門對接，推動內地訪港遊學交流。李
家超說，非常支持內地來港研學旅行，認為相關研
學一定是互利共贏，除了交流外，更幫助內地學生
認識香港，日後可成為本港人才，強調 「有投資，
在呢度工作又有可能，所以一定係好」 。

此外，金融界立法會議員陳振英表示，內地不少
城市推出沉浸式主題旅遊，是旅遊市場的 「新寵」 ，
提升了旅客的趣味，詢問會否考慮在西九文化區推
行特色沉浸式演出。李家超表示，政府上任後有
跟業界討論過相關概念，但有可行性問題要克
服。他又說理念非常好，政策會支持，文體
旅局亦有類似概念，表達香港的吸引力，但要
製作得好很考智慧。李家超指出，會與不同有
創意的人討論，但很多時政府做政策就如十月懷
胎， 「當我哋BB未出世你唔知我懷孕，我又唔出家
門住，安胎呀嘛！」 形容希望最後生產更多活活潑潑
的成果。

特首：文旅融合 實現無處不旅遊
香港是桃花源需加強宣傳告訴外界

▲香港在中醫藥發展上具優勢，
但要多點宣傳，讓外界知道。

新界北立法會議員張欣宇：
建議將洪水橋前海鐵路和機鐵駁通，打造 「機場快線

2.0」 ，吸引大灣區旅客經鐵路來港前往國際機場搭乘
航班。
李家超：

本港機場優勢明顯，政府將繼續認真研究以機場吸引旅客
的可行性，希望所有任督二脈可以駁通，亦非常感謝每一位
共建香港的決心，和每一位政府官員是一樣的。

建言獻策 推動旅業高質量發展

選委會界別立法會議員鄧飛：
建議政府有關部門，如文體旅局、教育局等，能與內地有關

部門對接，安排內地學生來港參觀交流，合作舉辦各類考察遊
學活動，相信無論在東西方文化匯聚或紅色旅遊景點的發展空

間都十分大。
李家超：

這是一個實事求是的項目，支持內地學生赴港研學旅行，相關研學
一定是互利共贏，除了交流外，更令內地學生深入認識了解香港，日

後可能成為本港人才。投資又有，工作都有可能，所以一定是好。
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民建聯立法會議員陳勇：
建議推動發展 「藍綠紅金古」 五光十色的多元文旅融合旅遊，包括以抗戰
歷史為主線的紅色旅遊、以海洋或離島環境為主題的藍色旅遊、金融發
展、黃金購買等金石之旅等特色旅遊路線，推動經濟發展。

李家超：
本港發展旅遊最重要是業界、行業操作者及旅遊從業員等。政
府是搭台和做劇本，演員往往陣容龐大，個個去參與！政府會
推動旅遊創造人氣，會抱着 「以文塑旅、以旅彰文」 的理
念，不斷提升香港的旅遊資源和配套。

金融界立法會議員陳振英：
內地不少城市推出沉浸式主題旅遊，提升旅客的趣
味，作為旅遊市場的 「新寵」 ，政府會否考慮在西
九龍文化區推行特色沉浸式演出？

李家超：
政府有探索相關概念，亦跟業界討論

過，但實際的可行性，仍有問題要
克服。理念非常好，但要製作得
好很考驗智慧，政策層面會支
持，希望最後生產更多活活潑
潑的成果。
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大灣區司法法律合作對接平台建立
【大公報訊】律政司副司長張國鈞昨日於北京

與最高人民法院研究室主任周加海簽署《關於建立粵
港澳大灣區司法法律合作恆常對接平台備忘錄》，設
立恆常化、機制化的高層官方溝通機制，深化交流合
作，推動粵港澳大灣區機制對接、規則銜接及人才連
接等工作。

簽署活動前，最高人民法院常務副院長鄧修明
會見張國鈞一行。

雙方就提升大灣區發展優勢達成多項共識，包
括建立恆常對接以深化大灣區司法法律規則銜接，完
善跨境多元化糾紛解決機制；加強涉外法律服務人才
培訓的交流合作、定期組織相關人員交流互訪。

在對接平台框架下，雙方每年會召開最少一次
高層聯席會議，計劃雙方下一階段重點工作，並共同
籌劃工作計劃和進度表，定期互相通報。

張國鈞表示，恆常對接平台會使雙方推進大灣
區的司法和法律實務及研究工作更緊密、更暢順，更
好地發揮大灣區 「一國兩制三法域」 的獨特優勢，鞏
固香港作為亞太區國際法律及解決爭議服務中心的地
位，並服務國家高質量發展，共建 「法治灣區」 。

另外，張國鈞在最高人民法院研究室副主任司
艷麗陪同下，參觀智慧法院實驗室，了解最高人民法
院大力推進現代科技與法院工作深度融合的最新情
況。

▲律政司副司長張國鈞與最高人民法院
研究室主任周加海簽署備忘錄。

◀旅發局正
開展將傳統文

化和非遺元素與
旅遊聯繫起來的工

作。圖為長洲太平清醮
「飄色會景巡遊」。



夏寶龍三個堅決發出的強烈訊息
6月13日上午，國務院港澳事務辦公室主任

夏寶龍在北京會見了香港特區政府律政司副司長
張國鈞一行。夏寶龍主任強調：中央將堅決維護
香港的法治尊嚴和法官尊嚴，堅決支持香港法院
依法獨立進行審判，堅決保障香港法官和司法人
員的合法權益。這 「三個堅決」 向外界發出了強
烈的訊息：任何試圖抹黑香港法治、恐嚇香港法
官、破壞香港法院獨立審判的行徑，必將在中央
強烈反制之下以失敗告終。有中央和港人的堅定
支持，香港司法法律界必定能團結一致，恪盡職
守，將香港法治 「金字招牌」 越擦越亮。

一段時間以來，針對香港特區涉及國家安全
案件的審訊和判決，美西方勢力抹黑攻擊動作頻
頻。例如，美國當局早前通過法案，叫囂制裁法
官；英國國會公布所謂的 「報告」 ，公然對法官
進行惡毒的攻擊。近期英國當局又使出了 「下三
爛」 的手段，迫令英籍非常任法官辭職，甚至還
有辭職法官Jonathan Sumption 「赤膊上陣」 ，徹
底丟棄專業精神和職業操守，背棄法治尊嚴和法
官同儕，充當反華勢力的打手。

美英當局所作所為的目的，絕非其口中的
「維護法治」 ，恰恰相反，是意圖通過打擊、恐

嚇香港司法人員，以動搖香港的法治根基；意圖
通過抹黑、否定香港的法庭和法官，以破壞香港
「一國兩制」 的成功實踐。然而，正如2019年黑

暴以慘敗告終一樣，美英當局這次又要失望了，
因為香港不僅有堅實的法治根基，有強大的制度
保障，更有中央的堅定支持。

夏寶龍主任昨日在會面中的講話，字字鏗鏘
有力，句句擲地有聲，體現了中央對香港普通法
制度的堅定支持，對香港法官維護國安意志的充
分肯定，對香港法官履職盡責的堅決支持。

首先，重申中央對香港普通法制度的堅定支
持。夏寶龍指出，香港是全球法治水平最高的地
區之一。中央堅定支持香港保持普通法制度，支
持香港完善特區司法制度和法律體系，支持香港
建設亞太區國際法律及解決爭議服務中心、區域
知識產權貿易中心，充分發揮法治優勢，推動香
港經濟高質量發展，助力強國建設、民族復興。

這番話再次說明，中央貫徹 「一國兩制」 方
針初心不改，支持香港保持普通法制度始終如
一，依法施行國安治理堅定不移。事實上，中央
不僅支持保持香港特區的普通法制度，還支持香
港不斷完善法律體系，推動香港各項國際法律地
位的鞏固提升。這是對美西方勢力及反中亂港分
子過去各種抹黑和謠言的有力反擊。

其次，充分肯定香港法官維護國安的堅定意
志。夏寶龍強調，香港法治的 「金字招牌」 是由
包括各級法官在內的香港全體司法法律界共同努
力打造和維護的。一直以來，香港特區各級法官

秉持無懼、無偏、無私、無欺的精神，為維護香
港法治、維護公平正義、維護國家安全發揮了重
要作用，表現出捍衛國家和香港根本利益、捍衛
「一國兩制」 、捍衛香港法治的堅定意志，對此

應予充分肯定。
當前，美英當局將矛頭對準香港的法官，是

因為他們知道，自身根本無法從法理原則、法律
規定、案件判決上達到否定香港法治的目的，只
有通過向法官 「潑髒水」 ，才能徹底 「搞臭」 香
港。然而，他們忘了，香港法官始終保持無畏、
無私、公正、公平的立場，堅定維護國家安全和
香港利益，得到香港社會的高度認同，更得到中
央的堅定支持。夏寶龍的講話，對香港各級法官
的 「三個捍衛」 予以高度評價和充分肯定，這就
是最大的支持和信任。

第三，強調中央對法官履職盡責的堅決支
持。夏寶龍指出，中央將堅決維護香港的法治尊
嚴和法官尊嚴，堅決支持香港法院依法獨立進行
審判，堅決保障香港法官和司法人員的合法權
益。我們完全相信香港司法法律界一定能團結一
致，堅守法治理念，恪盡職守，為推動香港由治
及興作出應有貢獻。

「三個堅決」 分量重逾千斤，體現了中央政
府的堅強意志和決心。當前的事件說明，美西方
想以逼迫法官辭職來打擊香港法官的尊嚴，意圖

以抹黑判決來否定法院獨立審判的客觀事實，甚
至以威脅恐嚇手段來達到踐踏法官合法權益的目
的，但他們越是如此，也就越離失敗不遠。
夏寶龍主任的講話，既是希望香港法官繼續團結
一致，放心履職盡責，無需顧慮外國反華勢力的
打擊和抹黑，更是對美英勢力一系列舉動的強力
回擊和警告。

中央政府駐港聯絡辦發言人昨晚發表聲明，
堅決反對和強烈譴責英籍法官Jonathan Sumption
攻擊抹黑香港法治言論。發言人指出，任何外部
勢力欲借政治施壓本國法官而干預香港司法、破
壞香港法治的圖謀注定不能得逞，只會讓國際社
會和廣大香港市民更加看清其畏懼香港國安執
法、忌憚香港法治發展的醜惡嘴臉。

習近平主席在2022年 「七一」 重要講話中強
調，中央政府完全支持香港長期保持獨特地位和
優勢，鞏固國際金融、航運、貿易中心地位，維
護自由開放規範的營商環境，保持普通法制度，
拓展暢通便捷的國際聯繫。這是中央莊嚴的承
諾，也是香港 「一國兩制」 實踐不斷向前推進的
底氣所在。夏寶龍主任的 「三個堅決」 ，向全港
乃至全世界發出強烈訊息，任何意圖破壞香港法
治、打擊香港法官的行徑，都不可能得逞。有香
港法官的恪盡職守，有港人的堅定支持，有中央
的堅決維護，香港法治固若金湯、不可撼動！
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互動答問會

大公報記者 義昊、陸九如、李清


